
责任编辑∶钱 卫 视觉设计∶竹建英

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962288 投稿：qianw@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cnB22013年6月27日 星期四

人物 /军界瞭望

韩
国
防
务
﹃
压
舱
石
﹄
将
换
﹃
女
当
家
﹄

︱
︱︱
即
将
接
任
驻
韩
美
军
海
军
司
令
的
丽
莎·

弗
兰
切
蒂
准
将

外军掠影 数据链系统：现代战场“力量倍增器”
! ! ! !“力量来自联盟。”美国独立运
动先驱富兰克林所说的这句名言，
在 !"世纪的战场上同样适用。面对
越来越复杂的武器平台和五花八门
的作战单位，如何让所有军事元素
“协调如一人”，是考验各国军界的
“超级课题”。拥有世界最强军力的
美国在联合作战方面也走在世界前
列，他们所用的法宝就是基于信息
技术的数据链。按照联网能力和数
据共享度的不同，美军的数据链发
展可大致分为三个阶段：“烟囱式”
阶段、联网阶段和一体化建设阶段。

专用系统“烟囱林立”
数据链是一种按规定格式和协

议，实时传输数字化信息的战术信
息系统。从上世纪 #$年代起，美军
为谋求战场信息优势，针对各种作
战方式，研制了多种类型的数据链。
不过，由于受到当时技术能力的限
制，没有哪种数据链能满足所有类
型的作战需求，这就从客观上决定

了美军中多种数据链并存的格局。
在美军早期“烟囱式”发展阶段

里，不同军种拥有各自单独使用数
据链，其中最典型的莫过于 %号数
据链和 ""号数据链。为了解决舰载
机协同的问题，上世纪 #$年代，美
国海军研制了 %号数据链，用以取
代语音通信，先后发展出 %、%&、%'
等三种型号。%&数据链传输速率为
#$$$比特(秒，没有抗干扰、防窃密
以及导航功能，主要用于航母控制
舰载机、自动导航等系统，可供各型
舰载机使用。%'数据链则专供 )*

"%型舰载机用于战机间通信。
上世纪 +$年代，美军开发出利

用各种现役 ,) 和 -,) 电台进行
数据通信的 ""号数据链。该数据链
分为“机载(舰载”型（./01*""）和陆
基型（./01*""2）两种。

实现跨军种联合作战
"34%年，美国国防部成立跨军

种的“联合战术信息分发系统”

（56789）研究办公室，并于次年正式
发起科研攻关。在这一阶段，"+号
数据链（./01*"+）是代表性产品。

与早期的数据链不同，"+号数
据链拥有保密、大容量、抗干扰、无
节点等特点。它的工作频率为 3+$

兆赫至 "!"#兆赫，集成了 %号、""
号数据链的功能，基本满足三军联
合作战的需求。"+号数据链装备广
泛，它装备了美国空军的 :*;&、:*
<、:'*";$、)*"#等飞机，海军的 :*

!、)(&*"<等飞机及航母、驱逐舰等
大型作战舰艇，陆军的爱国者地空
导弹系统、陆基防空系统地面指挥
所及北约的地面防空指挥站等平
台。美国空军大部分 )*"#:攻击机
和第 %$ 批次以上的 )*"+ 战斗机
都完成了 ./01*"+数据链的改装。

建一体化数据链系统
一体化数据链体系是实施“网

络中心战”的重要基础。美军依据
“网络中心战”的思想，提出借助卫

星通信及其他远距离传输信道，构
建一体化数据链系统。其中可分为
三个层次：底层、中层和上层。底层
是陆、海、空各军兵种本身的为一个
区域服务的数据链；中层数据链是
把各区域数据链统一起来；上层为
依托卫星信道和通信网络构建的远
距离数据链。
一体化数据链解决了在大的战

场区域和前后方之间的统一协调问
题，并具有良好的可升级能力、较强
的抗摧毁能力、灵活的组网方式以
及分布式资源共享等优点。

多次经受实战检验
!$$;年伊拉克战争期间，大部

分参加对伊轰炸的美军战斗机和轰
炸机都安装了目标数据实时接收和
修正系统，可在飞往目标区的途中
通过卫星接收来自情报中心的实时
数据，并对导弹的制导数据进行实
时修正。事实上，战后统计显示，只
有三分之一的飞机是按起飞前制定

的计划作战，三分之二的飞机是在
升空后根据收到的新指令打击“紧
急目标”，战斗灵活性大增，战果也
明显提高。
在进行空战时，美军指挥人员

通常位于指挥控制飞机上（如 :*;

预警机）。这些指挥控制飞机在相对
安全的空域依靠大型传感器获取战
场信息，然后通过各种数据链指挥
其他作战平台。在海湾战争中，被击
落的 ;3架伊拉克飞机中有 ;4架是
联军用预警机上的联合战术信息分
发系统引导击落的。美国空军战后
总结称：56789 使美国空军的三大
空中支柱———:*;、:'*";$:和 :*

<&实现互通。以这一系统为主组成
的大规模的通信网络，将来自多个
国家的部队有机地链接起来，使美
军对复杂的情况了如指掌。
从上述事例可以看出，数据链

在现代战争中发挥着极其重要的作
用，其应用水平在很大程度上决定
着信息化战争的水平和能力。萧萧

! 弗兰切蒂（左一）指挥美国海军舰艇参加2010年“环太平洋”演习

“玉米田舰队”起家
据悉，弗兰切蒂是奥巴马总统

提议晋升的 ;!名准将之一，也是美
国海军史上为数不多的跻身将官之
列的女性舰长。身边的朋友都认为，
她不仅为人谦和谨慎，而且非常有
责任感，是个天生的领导者。

!;岁大学毕业时，弗兰切蒂的
第一份工作是参加美国海军后备役
司令部第 ";区在大湖区的训练项
目，负责领导一个 4#人的团队。
二战后，美国海军航空兵在与

加拿大接壤的五大湖区建立舰载航
空兵训练场站，当初是利用五大湖
区的大型轮船作为训练航母，供飞
行学员和甲板人员进行深造，后来
就变成专用全甲板船只和陆上基地
相结合的舰载机训练设施群。由于
这片区域是美国的主要农业带，盛
产玉米，因此这里的训练单位被许
多人戏称为“玉米田舰队”。

就在这个特殊的“舰队”里，弗
兰切蒂经历过“信任危机”———她最
初领导的团队中，大多数成员都比
她年长，有人甚至比她大 "#岁，一
时间“谁管谁，谁怕谁”的情绪四处
蔓延，但年轻的弗兰切蒂却展现出
超越年龄的老练，她与每个人都相
处融洽，同时还能及时发现每个人
的长处，协调他们圆满完成训练。
之后，弗兰切蒂在海军中辗转

调动，大部分时间都在军舰上度过。

她在轮机舱修理过机器，在作战室负
责过作战系统，在驾驶舱当过领航员，
还负责过全舰的事务管理。同事称她
“熟悉军舰的各个岗位，如同熟悉超市
中不同商品的摆放位置”，最终成为舰
长也是理所当然的。

与初衷不符的经历
如果不是她自己说出来，也许没

人知道，这位海军女准将当初竟一直
打算着早日脱下这身军装。
出生于纽约州罗切斯特县的弗兰

切蒂家境并不富裕，进入西北大学新
闻系就读后，为了支付高额学费，她选
择加入海军后备军官训练团，从而获
得部分学费补贴，但心中念念不忘的
仍是自己的新闻专业。她当时的打算
是后备军官训练团的四年服务期满后
就立刻离开海军，去从事自己喜欢的
记者职业。然而 "3<#年大学毕业后，
弗兰切蒂还是选择加入了海军。弗兰
切蒂回忆：“我总是告诉自己，一旦我
不喜欢自己在做的工作，就马上离开，
但这种情况至今没有发生。”
履历显示，自正式加入海军后，弗

兰切蒂的足迹遍及世界各地，北大西
洋、波罗的海、东太平洋、地中海和非
洲都出现过她的身影。她曾随供应舰
“仙那度”号在地中海执行任务，随油
船“莫诺加拉”号在北大西洋、波罗的
海和东太平洋巡航，作为作战军官在
驱逐舰“莫斯布鲁格”号和“斯塔特”号
上工作，还曾随“华盛顿”号航母战斗

群参加 !$$"年对阿富汗的“持久自
由”行动。她说：“那段时间里，我的
内心很纠结，海军是个男人的世界，
女性总是有些格格不入，我暗暗给
自己忠告，要尽快寻找退路。”可是
命运没有给她退路，最终好强的弗
兰切蒂一步步成长，直至担任“罗
斯”号驱逐舰舰长。她还曾率舰代表
美国参加诺曼底登陆 +$周年（2004
年）纪念活动。

由于每次都能出色完成任务，
弗兰切蒂获得了很多荣誉。时至今
日，弗兰切蒂已获得 #次荣誉服役
奖章，%次海军荣誉奖章，!次海军
成就奖章。美国海军部也把她当成
重点培养目标，不仅送她进海军战
争学院学习，还支持她在菲尼克斯
大学获得组织管理学硕士学位。为
了丰富她的任职经历，美国海军部
还在舰上服役轮换期间，安排她在
海军后备中心、海军作战部、联合作
战参谋部等岸上部门工作。

毛遂自荐赴任韩国
!$$3年 "!月，弗兰切蒂被任

命为美国海军第 !"驱逐舰中队司
令官，正式进入高级指挥官行列。
!$";年初，驻韩美国海军司令麦奎
尔金准将任职期满，五角大楼开始
物色接替人物，弗兰切蒂表达了自
己的愿望，此次五角大楼发言人在
宣布人选时说：“弗兰切蒂准将自己
希望能在太平洋地区工作，考虑到
朝鲜半岛的重要性，我们必须挑选
任命一位最有能力的军官。我们认
为，她正是那个最合适的人。”
虽然有人议论弗兰切蒂没有远

东工作经验，但华盛顿一位军方人
士表示，“这次是首次出现女性被任
命为驻韩美军海军司令的情况，她
虽然没有在韩国工作的经验，但在
负责海军政策工作时，曾负责过与
韩国相关的业务，有着卓越的亲和
力与推进力，担任这个职务没有问
题。”美国海军部长雷·马伯斯称：
“她是个很细心、很有能力的人，我
们相信她能做好这一切。”
虽然五角大楼并未宣布弗兰切

蒂赴任的具体日期，但媒体分析认
为，驻韩美军海军司令的职务交接
通常安排在 3月，预计弗兰切蒂将
在“秋天的阳光中履新”。之后的两
年，约 %$$名驻韩美国海军将在这
位女司令的领导下工作。 雷炎

军事人物

51岁的丽莎·弗兰切蒂说话声音柔和，看起来就像一位教
授，但她却当过驱逐舰舰长，参加过阿富汗反恐战争。5月28
日，她被提升为海军准将，并成为首位出任驻韩美军海军司令
的女将军。不过，用美国媒体的话说，“大男子主义”盛行的韩国
都选出一位女总统，作为韩国安全保障的“压舱石”，美国为驻
韩美军安排一位“女当家”无可厚非。

! ! ! ! 4月 +日至 4日，“飞和杯·走近边防线”
上海青少年国防教育系列活动全市总决选大
幕即将拉开，全市 "$$支队伍 ;$$名候选营
员中究竟有哪 #$名佼佼者脱颖而出？在这最
后的“备战”阶段，走进各个校园，听到最多
的，不是“输赢”，而是质朴的“绿色军营梦”。

嘉定区
中光中学高二男生葛正朝的爷爷曾是一

名志愿军，爸爸则是一名海军，他希望自己能
通过这次活动的历练，在家长面前展现一个
“崭新的形象”。不久前刚刚赴德国参加“友好
学校”交流访问活动的姚粤浩同学也盼望接
受严格甚至“严酷”的军事和体能训练，从而
让自己接受一次真正的挑战和洗礼，因为德
国同龄人酷爱运动和野外训练且特别具有团
队意识的形象，给他留下了深刻的印象，也让
他看到了自身的不足。许多“当兵人”的子女，
更向往军营生活，父亲曾经在陆军服役的女
生姚菲凡，对自身的身体素质十分自信，也特
别看重与团队伙伴之间的“战友情”。

静安区
华东模范中学代表队在全区“=>”赛中，

与逸夫职校一起拿到参加全市总决选的“入
场券”。三名队员中，高一女生高一鸣是上海
市击剑二线队的队员，能歌善舞、多才多艺；
高二男生刘振宇、尚尔高，也是德、智、体全面
发展的好学生。该校今年还有一名男生报考
了空军飞行员，并顺利通过体检和政审，全校
上下都期待着在不久的将来，有一位校友能
驾驶战机翱翔在祖国的蓝天。近年来，许多有
过军营经历的校友也纷纷受邀回到母校，向
学弟学妹们传递“正能量”。

崇明县
杨子高级中学、民本中学和崇明中学三

所学校入选崇明县代表队后临时“结盟”，定
于 4月初轮流派车接送学生前往东方绿舟参
加全市总决选。崇明中学代表队的队长是校
学生会副主席、高二理科班的陈帅江，他曾主
动报名参加江西“红色之旅”，对军营生活一
直有着一份憧憬和向往。学校打算，无论陈帅
江们最终是否入选，今年 3月新学期开学之
际，都将利用校广播站，让他们把参与“走近
边防线”活动、圆一个“绿色军营梦”的体验和
感悟，传递给更多同学。 本报记者 鲁雁南

我们都有一个
“绿色军营梦”

走近边防线


